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Введение

Развитие глобальной экономики 
и энергетики обусловлено не только сугу-
бо экономическими факторами, но и всей 
совокупностью природно- климатических, 
социально- экономических, технологических, 
политических и геополитических условий. 
Оно находится под воздействием огромного 
количества самых разных, зачастую разно-
направленных факторов. Это и глобализа-
ция, которая, вплоть до последнего време-
ни, была важнейшим из них, и геополитика, 
и взрывное развитие науки и технологий, 
в том числе открытие новых источников 

Энергетическая 
безопасность  
по-европейски  
Energy security european way

Алексей МАСТЕПАНОВ

Главный научный сотрудник ИПНГ РАН, 

д. э. н., профессор РГУ нефти и газа 

им. И. М. Губкина, академик РАЕН

e-mail: amastepanov@mail.ru

Alexey MASTEPANOV

Chief Researcher of the Oil and Gas Research Institute 

of the Russian Academy of Sciences (OGRI RAS), Dr. of 

economic sci., professor of the National University of 

Oil and Gas («Gubkin University»), academician of the 

Russian Academy of Natural Sciences

e-mail: amastepanov@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена анализу энергетической безопасности как одного из базо-
вых понятий современного мира. Показано, что фрагментация глобального пространства 
и всех международных отношений ставит под сомнение устоявшиеся представления об 
основных направлениях и мерах обеспечения энергетической безопасности, причём  наи-
большие трансформации в этой области происходят в настоящее время на европейском 
пространстве. Проведен анализ эволюции взглядов западных экспертов на проблему 
энергобезопасности в специфических экономических и геополитических условиях, сло-
жившихся на рубеже XX и XXI веков и в первые десятилетия этого столетия.  Проанализи-
рованы особенности европейского подхода к обеспечению энергетической безопасности 
и основные направления стратегии  энергобезопасности Евросоюза. Особое внимание 
уделено анализу решений Евросоюза, направленных на достижение полной независимости 
от российских энергоносителей, включая природный газ, и последствий такого отказа от 
них. Предложены некоторые меры, необходимые России для  нейтрализации действий, 
принимаемых Евросоюзом.
Ключевые слова: энергетическая политика, энергетическая безопасность, энергопотребление, 
энергетический переход, достижение углеродной нейтральности, Евросоюз, диверсификация 
поставок энергоносителей, независимость от российских энергоносителей, энергетический 
кризис, пакеты санкций, потолок цен на нефть и газ.

Abstract. The article is devoted to the analysis of energy security as one of the basic concepts 
of the modern world. It is shown that the fragmentation of the global space and all international 
relations calls into question the established ideas about the main directions and measures to 
ensure energy security, and the greatest transformations in this area are currently taking place in 
the European space. The analysis of the evolution of the views of Western experts on the problem 
of energy security in the specific economic and geopolitical conditions prevailing at the turn of 
the XX and XXI centuries and in the first decades of this century is carried out.  The peculiarity 
of the European approach to ensuring energy security and the main directions of the EU energy 
security strategy are analyzed. Particular attention is paid to the analysis of the decisions of the 
European Union aimed at achieving full independence from Russian energy carriers, including 
natural gas, and the consequences of such a rejection of them. Some measures necessary for 
Russia to neutralize the actions taken by the European Union are proposed.
Keywords: energy policy, energy security, energy consumption, energy transition, achieving carbon 
neutrality, European Union, diversification of energy supplies, independence from Russian energy 
carriers, energy crisis, sanctions packages, oil and gas price ceiling.

энергетических ресурсов, демографические 
процессы и резкий рост социального нера-
венства, социальные революции и вой ны. 
Но особое место в ряду этих факторов при-
надлежит глобальному потеплению, реакци-
ей на которое стала концепция энергетиче-
ского перехода, меняющая само представ-
ление об энергетике середины XXI века [1]. 
В последнее время, вплоть до конца 2021 г. 
считалось, что в ближайшее десятилетие 
именно глобальные изменения климата 
и борьба с ними будут основными вызова-
ми для энергетического сектора мировой 
экономики, хотя не сбрасывалось со счетов 
и действие геополитического фактора.
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